

GACETA MÉDICA DE MÉXICO
TOMO XCIV N° 5
Mayo de 1964

GALERIA
ACADEMICA



DR. ALFONSO RIVERA VALENZUELA

Nuevo socio numerario de la Sección de Nefrología.

El Dr. Alfonso Rivera Valenzuela nació en Celaya, Gto., el 17 de marzo de 1926, siendo sus padres el señor Alfonso Rivera Pérez Campos y la señora Aurora Valenzuela de Rivera.

Hizo sus estudios de bachillerato en la Escuela Nacional Preparatoria en los años de 1942 y 1943, y sus estudios profesionales en la Escuela Nacional de Medicina de 1944 a 1949, sustentando examen profesional el 1º de agosto de 1950. Su tesis versó sobre "Correlación entre alteraciones anatómicas y funcionales del hígado".

Después de su recepción profesional hizo cursos de graduado en Gastroenterología y Nutrición los años de 1952 y 1953, curso integral de Ciencias Básicas en la Harvard Medical School de Boston en 1955 y 56, Research Fellow in Medicine, National Heart Institute National Health, E.U.A. en 1957 y 58, habiendo recibido asimismo el grado de Maestro en Ciencias que le confirió la Universidad Nacional Autónoma de México el 25 de agosto de 1955.

Ha desempeñado los siguientes puestos: Profesor Asociado del Curso de Gastroenterología y Nutrición en 1954-55; Prof. Asociado del curso de Gastroenterología y de Endocrinología, Diabetes y Nutrición (División de graduados) desde 1959 a la fecha; Prof. del curso de Endocrinología y Nutrición (Cuarto año de la carrera de medicina) desde 1961 a la fecha, en la Universidad Nacional Autónoma de México. Jefe de la Unidad Metabólica y del Laboratorio de Electrolitos, del Hospital de Enfermedades de la Nutrición desde 1959 a la fecha; Jefe de la Oficina de Coordinación de la Enseñanza en el mismo Hospital desde 1960 a la fecha.

Tomó parte en el concurso del "Premio Carnot" 1961, habiendo obtenido el premio respectivo.

Pertenece a la Asociación de Médicos del Hospital de Enfermedades de la Nutrición, a la Sociedad Mexicana de Gastroenterología, a la Asociación de Investigación Pediátrica, a la Sociedad Mexicana en Nutrición y Endocrinología, a la Academia de la Investigación Científica y al American College of Physicians.

Es autor de 41 trabajos que han sido publicados en la prensa médica nacional y en la extranjera.

La Academia Nacional de Medicina lo aceptó en su seno para ocupar un sitial en la Sección de Nefrología el día 15 de mayo de 1963, habiendo tomado posesión de él con fecha 6 de noviembre del mismo año.

ACTIVIDADES ACADEMICAS

ACTAS DE SESIONES

*Acta de la sesión solemne de apertura de labores del nuevo
Año Académico (1964-1965) el día 4 de marzo de 1964*

A LAS 20 HORAS en punto del día 4 de marzo de 1964, dio principio la sesión inaugural de trabajos del Año del Centenario de la Academia Nacional de Medicina, presidiendo la ceremonia los señores: Dr. don Conrado Zuckermann, Subsecretario de Asistencia y Representante personal del señor Dr. don José Alvarez Amézquita, Secretario de Salubridad y Asistencia, Lic. don Benito Coquet, Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social, Dr. don Luis Méndez, Subdirector Médico del mismo Instituto, Dr. don Bernardo Sepúlveda, Jefe de Planeación del Departamento Técnico del mismo, Dr. don Javier de la Riva, Subdirector Médico del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, Dr. don Donato G. Alarcón, Director de la Facultad de Medicina, Dr. don Manuel Mateos Fournier, Presidente de la Academia Mexicana de Cirugía, Dr. don Alfonso Alvarez Bravo, Presidente saliente de la Academia Nacional de Medicina, Dr. don Demetrio Sodi Pallares, Presidente entrante de la misma, Dr. don Miguel Jiménez, Secretario General y Dr. don Rafael Soto Allande, Tesorero de la misma Corporación.

El Dr. don Miguel Jiménez dio lectura al informe de la labor realizada por la Academia en su nonagésimo nono año de actividades y a continuación el Dr. don Alfonso Alvarez Bravo leyó su discurso; después el Dr. don Demetrio Sodi Pallares, dio lectura al propio.

El Dr. don Conrado Zuckermann hizo la declaratoria de inauguración del nuevo año académico en representación del Dr. don José Alvarez Amézquita, y en seguida se llevó a cabo la sesión secreta para la elección de miembros de la nueva Mesa Directiva con los resultados siguientes: Vicepresidente, Dr. Miguel

Jiménez; Secretario General, Dr. Javier Robles Gil; Secretario del Interior, doctor Leonardo Zamudio Villanueva.

En la votación, para Vicepresidente, se observó que el Dr. Miguel Jiménez obtuvo 83 votos y el Dr. Alejandro Celis 44; para Secretario General el doctor Javier Robles Gil 52 votos, el Dr. Antonio Prado Vértiz 32, el Dr. José Laguna 29 y el Dr. Manuel Quijano 9; el Dr. Leonardo Zamudio Villanueva fue reelecto por aclamación.

La sesión fue levantada a las 9 horas 45 minutos habiendo concurrido a ella los Académicos: Aceves, Aguilar, Alarcón, Alcocer Cuarón, Alfaro de la Vega, Alvarez Bravo, Alvarez Fuertes, Arias, Arreguín, Arroyo Güijosa, Barroso, Barroso Moguel, Bassols, Baz, Benavides, Buentello, Bustamante Gurría, Carral y de Teresa, Castelazo Ayala, Castro, Celis Salazar, Coqui, Cosío Villegas, Costero Tudanca, Cueva, Chávez, Chávez Montes, Dávila, Derbez Muro, Dorbecker, Durazo, Escobar Izquierdo, Falomir, Farill Luis, Fernández del Castillo, Fonte, Fournier Villada, Frenk, De la Fuente, Fuentes, Gastélum, Gómez del Campo, Gómez Mont, Gómez Santos, González Guzmán, González Ochoa, Gordillo, Guadarrama, Guevara Rojas, Gutiérrez Murillo, Gutiérrez Villegas, Guzmán West, Hernández de la Protilla, Hernández Valenzuela, Izquierdo, Jiménez, Kumate, Laguna, López Clares, López Engelking, Maisterrena, Martínez Cortés, Marván, Mateos Fournier, Méndez Daniel, Méndez Hernández, Méndez Rafael, Mendoza, Millán Jorge, Montaña, Muñoz Kapellman, Muñoz Turnbull, Nieto Roaro, Núñez Andrade, Olarte, Ortega, Ortiz Monasterio, Pacheco, Palomino Dena, Pardo Codina, Paullada, Pérez Cirera, Pliego Díaz, Del Pozo, Prado Vértiz, Puig Solanes, Quevedo Mendizábal, Quijano Pitman, Quiñones, Quiroz, Ramos Pedro, Rébora, Rivera, Robles Clemente, Robles Gil, Rojas, Rubio Palacios, Ruiloba Benítez, Salas Martínez, Sánchez Bulnes, Sánchez Hernández, Sánchez Medal, Sánchez Yllades, Schnaas, Sepúlveda, Serrano Rebeil, Sierra Rojas, Soberón, Sodí Pallares, Solís Manjarrez, Somolinos, Sosa Martínez, Soto Allande, Tapia Acuña, Torres Estrada, Treviño Zapata, Valdés Ornelas, Vasconcelos, Véjar Lacave, Villanueva, Villasana, Zamarripa, Zamudio y Zubirán, así como los titulares Bandera, Guevara Oropeza, Farill Juan, Morones, Vargas, Millán Alfonso, Salazar Mallén y Torroella.

Acta de la sesión ordinaria del día 11 de marzo de 1964

Bajo la presidencia del Dr. Demetrio Sodí Pallares, Presidente de la Corporación, dio principio la primera sesión ordinaria de este año a las 20 horas en punto del día 11 de marzo de 1964 en el Salón de Actos de la Corporación.

Se dio lectura al acta de la sesión anterior que fue aprobada sin modificaciones, y en seguida el Dr. Robles Gil, Secretario General, dio lectura a la correspondencia recibida como sigue: Comunicación de la Academia Mexicana

de Cirugía en la que se da a conocer su nueva Mesa Directiva, invitación de la XII Reunión Nacional de Ginecología y Obstetricia e invitación del X Congreso Nacional de Pediatría.

Se pasó a la lectura de trabajos; en esta ocasión tocó el turno a la Sección de Anatomía Patológica y en primer término el Dr. Maximiliano Salas trató sobre "Nefroblastoma", comentando oficialmente el Dr. Edmundo Rojas.

El Dr. Salas agradeció el comentario y, contestando las preguntas que le hizo el Dr. Rojas dijo que ya en su trabajo señala que no hay posibilidad de establecer correlación entre el cuadro anatómico y el funcional; cuando hay tejido muscular sí se ha podido comprobar que los tumores son resistentes a la radioterapia. El hallazgo de las metástasis ganglionares se debió a que la pieza operatoria siempre fue acompañada de las cadenas de ganglios.

A continuación la Dra. Rosario Barroso Moguel presentó su trabajo titulado "Un sistema argentafín que interviene en la regulación de la presión arterial" y, haciendo unidad con el anterior, el Dr. Isaac Costero leyó el suyo: "Los tumores relacionados con la elaboración de aminas hipertensoras". El comentario oficial de ambos trabajos estuvo a cargo del Dr. Gabriel Alvarez Fuertes.

El Dr. Sodi Pallares tomó la palabra para felicitar a los ponentes por sus trabajos. Desde su primera presentación llevada a cabo en el Instituto Nacional de Cardiología le causó sorpresa la índole de la investigación y cree que todo esto va a servir para conocer el mecanismo patogénico de la hipertensión. Estos trabajos están íntimamente correlacionados con lo que él está estudiando: Los electrolitos en diversos procesos isquémicos, sobre todo del corazón y las catecolaminas tienen una acción muy importante para retirar sodio y aumentar el potasio. Estas sustancias determinan variaciones electrolíticas y aumentan la excitabilidad de las fibras musculares de los pequeños vasos.

El Dr. Costero dio las gracias al Dr. Alvarez Fuertes por el comentario y al Dr. Sodi Pallares por sus palabras de estímulo. Dijo además que siempre la escuela morfológica ha buscado una correlación funcional y no sabe de ningún morfológico verdadero que crea que la forma sola tiene algún significado. Si les gusta la morfología es que el sentido de la vista es el menos infiel. De hecho están tratando de desentrañar un problema muy complicado. La serotonina es muy activa sobre la fibra lisa pero muy lábil y por eso están muy contentos como morfológicos de poder ver las sustancias hipertensoras. Además desde luego que interesa el papel de las catecolaminas sobre los electrolitos y también sus muchos otros papeles. Si se inyecta adrenalina o noradrenalina en el torrente circulatorio es como echar veneno en el río; la sangre tiene medios para eliminarlas. Las sustancias que se producen junto al sitio en donde actúan están en dosis mínimas, y en este caso es como colocar el veneno en la llave del agua de cada casa. Así se tiene que pequeñas cantidades de ellas producen elevación considerable en el tono de la fibra muscular lisa.

En asuntos generales se propusieron candidatos para integrar el jurado para el Premio Lepetit y la asamblea aprobó las candidaturas quedando el jurado bajo la Presidencia del Dr. Donato G. Alarcón.

Por lo que se refiere a Comisiones, se informó que en varias de ellas había miembros que terminan sus períodos activos en este año y que tendrán que ser reemplazados por otros, y así entraron, después de ser aprobadas sus candidaturas por la asamblea, el Dr. Fernando Martínez Cortés a la Comisión de Biblioteca, el Dr. Felipe Mendoza a la Comisión Editorial, el Dr. Eduardo Barroso a la de Educación Médica y el Dr. Norberto Treviño Zapata a la de Salubridad Pública.

La sesión se levantó a las 21 horas 37 minutos y a ella asistieron los académicos: Aguilar, Alvarez Bravo, Alvarez Fuertes, Barroso Moguel, Bassols, Costero Tudanca, Derbez Muro, Escobar Izquierdo, Frenk, Gastélum, Jiménez, Nieto Roaro, Núñez Andrade, Robles Gil, Rojas, Salas Martínez, Schnaas, Sodi Pallares, Somolinos, Vasconcelos, Véjar Lacave, Villanueva, Villaseñor, y Zamudio Villanueva.

Acta de la sesión ordinaria del día 18 de marzo de 1964

Bajo la presidencia del Dr. Miguel Jiménez, Vicepresidente de la Corporación, dio principio a las 20 horas en punto la sesión ordinaria de la Academia, correspondiente al 18 de marzo de 1964.

Se dio lectura al acta de la sesión anterior que fue aprobada sin modificaciones.

En la lectura de la correspondencia recibida se dio cuenta a la asamblea de una invitación que hace a la Academia la Secretaría de Salubridad y Asistencia para que la Corporación envíe representantes a la celebración del Día Mundial de la Salud. La Comisión quedó integrada por los doctores Demetrio Sodi Pallares, Antonio González Ochoa, Daniel Méndez, Ubaldo Roldán y Carlos Zamarripa.

El Dr. Rafael Soto dio lectura a su informe como Tesorero, y en seguida se pasó a la lectura de trabajos, correspondiendo al Dr. José Antonio Sánchez Hernández presentar uno titulado: "El Ro -5- 2807 (Diazepam-Valium) en Anestesiología". El comentario oficial fue hecho por el Dr. Enrique Gutiérrez Murillo.

El Dr. Sordo Noriega tomó la palabra para hacer preguntas: "¿No han notado que en los niños recién nacidos de madres a las que se ha dado Valium tienen hipotonía?". "¿No han notado un estado de hipotensión en las parturientas?". "¿A algunas las excitan?".

El Dr. Sánchez Hernández agradeció el comentario del Dr. Gutiérrez Murillo y está de acuerdo con él en que cuando se usa este preparado se necesita una cantidad mucho menor de analgésicos. El no ha observado hipotonía de los recién nacidos ni tampoco la hipotensión. En cuanto a los problemas de su uso en las parturientas, cede la palabra al Dr. Gutiérrez Murillo, y éste manifiesta que no ha encontrado esa acción hipotónica, atribuible al Valium. La hipotensión

sí se presenta si no se dosifica bien. Lo que sí ha observado en algunos casos es caída de la mandíbula y disartria.

A continuación el Dr. Luis Vargas leyó su trabajo, hecho en colaboración con el Dr. Gerardo Varela, titulado "Importancia epidemiológica de las recaídas en enfermedades por rickettsias, trabajo que fue comentado oficialmente por el Dr. Samuel Morones, y a continuación el Dr. Ruiz Castañeda expresó que le parecía que había una confusión en cuanto a fechas en el comentario del Dr. Morones, pues los últimos casos de tifo murino de que él hizo identificación fueron en 1938 ó 1939. El trabajo de Varela y Vargas, dijo, es muy interesante pero para mí la única demostración efectiva de una recurrencia es el aislamiento del germen. Todos estos conocimientos partieron del aislamiento del germen en un caso de un judío que tenía bronconeumonía. Pareció raro que tuviera unas manchas en la piel y fue una sorpresa encontrar una cepa de tifo clásico. Después se aislaron en otros casos y todos ellos fueron judíos que habían llegado a Estados Unidos procedentes de Polonia 20 ó 30 años antes. Después se hicieron pruebas serológicas en más de 100 individuos. A él siempre le ha quedado la duda; si no exagera un tanto lo de las rickettsias remanentes es que también sabe que pueden aparecer grandes epidemias a partir de un individuo en estas condiciones. El Dr. Prado Vértiz dijo que le parecía interesante el trabajo porque además tiene una reminiscencia histórica en esta Academia en donde se habló tanto de tifo. Se han hecho desaparecer en nuestro medio las grandes cifras de las defunciones por tifo y el año pasado sólo se reportaron 36 casos en todo el país. Todavía, sin embargo, ha habido epidemias en Oaxaca y en México. En el niño toma una forma atípica y es fácil confundirlo y dejarlo sin tratamiento completo lo cual predispone a las recaídas.

El Dr. Varela contestando los comentarios, dijo que efectivamente el aislamiento original de Ruiz Castañeda fue la base para los estudios de la enfermedad de Breel Zinzer. El cree que la presencia de reacciones serológicas que persisten indica de manera clara que el individuo todavía tiene el antígeno para producir esa reacción serológica. Es muy interesante señalar que cada vez es más difícil asegurar que se ha curado una enfermedad infecciosa. También es interesante considerar que no hay medio para esterilizar y que la terapéutica actual sólo deja a los gérmenes en estado quiescente.

Para cerrar la discusión el Dr. Vargas dijo que es importante recordar que el aislamiento de la rickettsia quintana se hizo precisamente en individuos clínicamente sanos. Esta es una característica general del grupo de gérmenes que se consideran como rickettsias. El concepto de que puede haber recaídas debe conservarse y esto puede llevar a entender por qué algunas zoonosis pueden perpetuarse.

En asuntos generales se informó que los miembros del Subcomité revisor del Comité de Admisión, que representan dentro de él a los Departamentos de Bio-

logía y Medicina terminaban sus funciones para este año, y los grupos correspondientes eligieron para substituir a esos miembros a los Dres. Maximiliano Salas, para ocupar el puesto vacante en el departamento de Biología, y al Dr. Ramón de la Fuente para el de Medicina. La sesión se levantó a las 9 horas 10 minutos y a ella concurrieron los académicos: Alcocer Cuarón, Alvarez Bravo, Arias, Barroso Moguel, Becerra, Bustamante Gurría, Castro, Costero Tudanca, Cueva, Chávez Montes, Escobar Izquierdo, Frenk, Gastélum, Gutiérrez Murillo, Jiménez, Kumate, Latapí, Mendoza, Nieto Roaro, Núñez Andrade, Olarte, Pacheco, Palacios Bermúdez Pesqueira, Prado Vértiz, Robles Gil, Ruiz Castañeda, Sánchez Hernández, Soberón, Somolinos D'Ardois, Sordo Noriega, Soto Allande, Varela, Zamudio Villanueva y los titulares Samuel Morones y Luis Vargas.

Acta de la sesión ordinaria del 1º de abril de 1964

Con la lectura del acta de la sesión anterior, que fue aprobada sin modificaciones y bajo la presidencia del Dr. Demetrio Sodi Pallares, Presidente de la Corporación, dio principio a las 20 horas en punto la sesión ordinaria de la Academia, correspondiente al día 1º de abril de 1964.

Se dio lectura a la correspondencia recibida que comprendió lo siguiente: Invitación del Hospital de Gineco-Obstetricia N° 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social, para que la Academia participe en su primera Jornada Médica, y la felicitación que la Universidad de Londres envía a la Corporación por su Primer Centenario.

En la sección de trabajos libres el Dr. Guillermo Montañó leyó uno titulado "Resultado de las modificaciones del medio hormonal unido a las radiaciones en el tratamiento del carcinoma cérvico-uterino avanzado", el cual fue comentado oficialmente por el Dr. Juan José Paullada.

El Dr. Sodi Pallares, felicitó al Dr. Montañó por su interesante trabajo. El, en lo personal, quedó impresionado por los grandes remedios que se proponen, como es el de la hipofisectomía, pero en fin, para tan grandes males sólo esto se podrá hacer.

El Dr. Carlos Véjar Lacave presentó su trabajo "Bajo el signo de Esculapio", que fue comentado oficialmente por el Dr. Donato G. Alarcón, sin que hubiera comentarios libres.

El Dr. Sodi Pallares considera que este trabajo no ha tenido comentarios libres en esta sesión porque todos sus concurrentes están impresionados por la semblanza que el Dr. Véjar describe; desde luego, que este trabajo necesita leerse, así como el libro del que es prólogo y solamente después vendrán los comentarios.

La sesión se levantó a las 21 horas 15 minutos y a ella asistieron los académicos: Aguilar, Alarcón Alvarez Bravo, Alvarez Fuertes, Arias, Becerra, Benavides, Buentello, Celis Salazar, Cueva, Durazo, Escobar, Farill Luis, Fernández del

Castillo, Frenk, Gastélum, González Ochoa, Hernández Valenzuela, Izquierdo, Jiménez, Latapí, López Engelking, Maisterrena, Mendoza, Montaña, Muñoz Kapellman, Núñez Andrade, Ortega, Pacheco, Paullada, Prado Vértiz, Quijano Narezo, Quiñones, Ramos Pedro, Rivera, Robles Gil, Sánchez Yllades Schnaas, Sodi Pallares, Solís Manjarrez, Somolinos, Sordo Noriega, Soto Allande, Valdés Ornelas, Varela, Véjar Lacave, Velasco Suárez, Villarreal, Villaseñor, Zalce, Zamarripa y Zamudio Villanueva.

Acta de la sesión ordinaria del día 8 de abril de 1964

Con la lectura del acta de la sesión anterior, que fue aprobada sin modificaciones y bajo la presidencia del Dr. Demetrio Sodi Pallares, Presidente de la Corporación, dio principio a las 20 horas en punto la sesión ordinaria de la Academia, correspondiente al día 8 de abril de 1964.

El Dr. Patricio Benavides, dio lectura a su trabajo titulado "Experiencia del Instituto Nacional de Cardiología en la sustitución de la válvula mitral por la válvula de Starr Edwards". El comentario oficial del mismo fue hecho por el Dr. Felipe Mendoza.

El Dr. Luis Méndez tomó la palabra para decir: "Hemos oído con beneplácito tanto la excelente presentación como el inteligente comentario. Quiero a mi vez hacer constar que para que este tema, tan apasionante, progrese, es necesario el empeño y la preocupación de todos los que cultivamos la cardiología". Cree que podría llamarse a la válvula de Starr Edwards válvula esférica o válvula de canica para evitar el terrible barbarismo denominándola "check valve". Aprovecha la oportunidad para comunicar la experiencia del Instituto Mexicano del Seguro Social en esta rama, que consta de 14 enfermos operados, 12 mitrales y 2 aórticos; todos ellos operados en fechas recientes: el primero el 19 de enero y el último el 8 d abril. Los resultados no pueden considerarse definitivos. De estos enfermos 10 fueron operados en el Hospital General, 2 en el Hospital de la Raza y el resto en el Hospital Pediátrico, habiéndose registrado 4 casos desafortunados. Preguntó al Dr. Benavides su experiencia en los casos de enfermos aórticos y terminó su comentario citando la experiencia de varios autores extranjeros.

El Dr. Benavides agradeció al Dr. Mendoza su inteligente comentario. Desde luego comprende que de todo lo que hoy se dice sobre este problema apasionante puede no tener ningún valor en unos cuantos meses. Con respecto a lo dicho por el Dr. Méndez y la diferencia en las estadísticas, puede decir que los casos del Instituto de Cardiología son avanzados y todos reoperados, habiendo accidente de técnica quirúrgica. Los resultados en gran parte dependen del tipo de válvula que se quita y del estado del miocardio. El criterio del grupo quirúrgico del que él forma parte es conservador y sólo operan para poner válvulas cuando ya no se puede hacer otra cosa; él cree que debe ser una solución para casos avanzados.

Además ya están sufriendo las consecuencias de poner válvulas en algunos de los casos: El enfermo aórtico que operaron presenta cuadros de hemolisis que le dan anemias de importancia; por otra parte, la infección siempre tiene que evitarse y en el caso en que se encuentre con un miocardio dañado los resultados no serán buenos. Por otra parte, como técnicamente la operación constituye un problema importante, debe felicitarse al grupo del Seguro Social.

A continuación el Dr. Rogelio Hernández Valenzuela presentó su trabajo titulado "El renograma en el niño", que fue comentado oficialmente por el Dr. Gustavo Gordillo.

El Dr. Zalce dijo que quería añadir una pequeña observación de trascendencia clínica: Se hace mención exclusivamente de la radiación sobre el riñón y sus alrededores y no se tiene en cuenta que ese mismo material se puede coleccionar en un momento dado en la vejiga distendida, lo cual en las niñas puede tener importancia por la vecindad de las gónadas. Cree que esto debe tenerse presente.

El Dr. Muñoz Turnbull manifiesta que a pesar de lo criticable del trabajo, no se debe dejar pasar inadvertido, ya que representa un esfuerzo digno de alabanza. Cree que no se debe criticar en forma tan severa como se ha hecho, ya que el Dr. Hernández Valenzuela en otras ocasiones ha hecho aportaciones importantes con su grupo como los estudios encefalográficos en los niños desnutridos. Quiere insistir en que hay que estimularlo para que continúe con sus estudios.

El Dr. Sodi Pallares acepta en principio la crítica del Dr. Gordillo y, por otra parte, se une al deseo de estímulo del Dr. Muñoz Turnbull, pero sí cree que es necesario mejorar el trabajo. La crítica es benéfica y ayuda, pues es uno de los mejores estímulos. Con relación a la curva en sí, hay datos importantes: la duración de la misma y su inclinación. Cree que en principio no hay que hablar de patrones.

El Dr. Hernández Valenzuela agradece los comentarios, muy especialmente el del Dr. Muñoz Turnbull. Pidió permiso a la presidencia para que uno de sus colaboradores contestara el comentario del Dr. Zalce, quien lo hizo diciendo que usan las dosis mínimas posibles y que sí han tenido en cuenta la proximidad de las gónadas.

En asuntos generales se comunicó el resultado del Concurso del Premio Carnot, resultando en esta ocasión premiados con la mitad del premio, por partes iguales, los doctores Jesús Kumate y Rafael Méndez, y como los agraciados se encontraban presentes, se les tributó un aplauso.

La sesión se levantó a las 21 horas 30 minutos y a ella concurrieron los académicos: Alcocer Cuarón, Alvarez Bravo, Alvarez Fuertes, Arias, Barroso Moguel, Bassols, Benavides, Carral y de Teresa, Castro, Cueva, Chávez Montes, Fonte, Frenk, Gordillo, Hernández Valenzuela, Izquierdo, Kumate, Latapí, Méndez Hernández, Méndez Rafael, Mendoza Felipe, Millán Jorge, Muñoz Turnbull, Nieto Roaro, Núñez Andrade, Ortega, Ortiz Ramírez, Pacheco, Palacios Bermúdez, Pa-

lomino Dena, Pérez Cirera, Pesqueira, Pliego Díaz, Prado Vértiz, Quevedo Mendizábal, Quijano Pitman, Quiroz, Ramos Alvarez, Rivera, Salas Martínez, Schnaas, Sierra Rojas, Sodi Pallares, Solís Manjarrez, Tapia Acuña, Treviño Zapata, Vasconcelos, Velasco Suárez y Villanueva.

Acta de la sesión ordinaria del día 15 de abril de 1964

Con la lectura del acta de la sesión anterior, que fue aprobada sin modificaciones y bajo la presidencia del Dr. Demetrio Sodi Pallares, Presidente de la Corporación, dio principio a las 20 horas en punto la sesión ordinaria de la Academia correspondiente al 15 de abril de 1964.

El turno para la lectura de trabajos correspondió a la Sección de Cirugía Reconstructiva, y el Dr. Alfonso Serrano, con la colaboración de los doctores Fernando Ortiz Monasterio y Severino Tarasco, presentó un trabajo sobre "El colgajo retrofaríngeo en la rehabilitación del lenguaje". El Dr. Serrano leyó la primera parte titulada "Aspecto quirúrgico", y el Dr. Tarasco la segunda titulada "Aspecto foniatrico". El comentario oficial fue hecho por el Dr. Andrés Bustamante Gurría, y a continuación el Dr. Serrano agradeció el comentario.

En seguida el Dr. José Joaquín Izquierdo leyó un trabajo titulado "Laboratorios y tempranos ensayos de investigación en el Hospital General de México. (1918-1922)". El comentario oficial del mismo fue hecho por el Dr. Fernando Martínez Cortés.

El Dr. Mendizábal tomó la palabra para manifestar que todo lo que se dijo es verdad, pero cree que se ha olvidado a otros investigadores que también tenían laboratorio en el hospital en esa época: Ulrich, por ejemplo, en el anfiteatro de disecciones; había otro de Manuel Pallares en el edificio central y también Gastón Melo tenía uno pequeño. El pasó un rato agradable haciendo reminiscencias al escuchar este trabajo. En 1917 bajó el tifo efectivamente en el Hospital General, pero aumentó en el Hospital Militar.

El Dr. Izquierdo contestó diciendo que agradecía el comentario del Dr. Martínez Cortés y celebraba grandemente que la exposición hecha sirviera para señalar las directrices del pensamiento en diferentes épocas y dijo, también, que estimaba las apreciaciones hechas de sus trabajos. Agradeció, asimismo, el cordial comentario del Dr. Mendizábal. El trabajo sólo se refirió a los laboratorios conectados con la Escuela de Medicina y al período de 1918 a 1922, porque la monografía que existe sobre el Hospital General dice que no se sabe nada de la investigación llevada a cabo en esta época, porque nada se escribió entonces; como se puede ver todo lo hecho está publicado y puede consultarse.

La sesión se levantó a las 21 horas 35 minutos, habiendo concurrido a ella los académicos: Alcocer Cuarón, Arroyo Güijosa, Benavides, Bustamante Gurría, Carral y de Teresa, Chávez Montes, Derbez Muro, Durazo, Farill Luis, Fonte, Frenk,

Guevara Rojas, Izquierdo, Jiménez, López Clares, Martínez Cortés, Méndez Daniel, Mendizábal, Muñoz Kapellman, Muñoz Tunrull, Nieto Roaro, Núñez Andrade, Pérez Cirera, Pesqueira, Puig Solanes, Quijano Pitman, Rébora, Robles Gil, Ruiz Castañeda, Salas Martínez, Sánchez Bulnes, Sánchez Hernández, Schnaas, Serrano Rebeil, Sierra Rojas, Sodi Pallares, Somolinos, Sosa Martínez, Soto Allande, Vasconcelos, Velasco Suárez, Villarreal, Villaseñor, Zalce y Zamudio Villanueva.

Acta de la sesión ordinaria del día 22 de abril de 1964

Con la lectura del acta de la sesión anterior, que fue aprobada sin modificaciones, y bajo la presidencia del Dr. Demetrio Sodi Pallares, Presidente de la Corporación, dio principio a las 20 horas en punto la sesión ordinaria de la Academia correspondiente al día 22 de abril de 1964.

No hubo correspondencia de qué dar cuenta a la asamblea y por este motivo se pasó de inmediato a la lectura de trabajos, leyendo en primer término el Dr. Edmundo Rojas una nota titulada "El Dr. Paul Klemperer. In memoriam", y en seguida en la lectura de trabajos reglamentarios tocó su turno en esta ocasión a la sección de Endocrinología. En primer lugar el Dr. Francisco Gómez Mont leyó un trabajo llevado a cabo con la colaboración de los doctores Manuel Quijano, Federico Ortiz, David González Bárcenas y Enrique López Quiñones, titulado "Transplante de diversos tipos de tejido endocrino en cámaras de córnea en humanos". El comentario oficial fue hecho por el Dr. Jorge Solís Manjarrez.

El Dr. Maisterrena tomó la palabra para decir que para poder precisar si en estos casos el tejido transplantado tiene actividad propia o si sólo sirve para estimular a algún tejido tiroideo remanente sería de desearse que se hiciera un estudio más profundo mediante la captación de yodo en el sitio del implante y en otros. El tiempo de evolución de los casos transplantados es corto en general y la mejoría podría ser por la absorción misma del material transplantado.

El Dr. Gómez Mont, al contestar los comentarios dijo que por lo que respecta a lo dicho por el Dr. Solís, el espíritu del trabajo fue encontrar mejores caminos para suprimir la reacción inmunológica, que es lo que ensombrece el proceso de los trasplantes. Por otra parte, aunque la terapia substitutiva de los productos endócrinos está muy adelantada, es evidente que se necesitan nuevos caminos. Con respecto a lo dicho por el Dr. Maisterrena: En este enfermo se estudió la captación de yodo, pero por la premura del tiempo no se expusieron los datos. La captación de yodo radioactivo en estos casos fue de 1% en el cuello y también en la zona del trasplante. Posteriormente el enfermo fue estimulado con hormona tirotrópica y aumento en la zona del trasplante a 3%.

En seguida el Dr. Julio Chávez Montes, leyó su trabajo titulado "Empleo de

Dimetazina en niños y adolescentes subdesarrollados". El comentario oficial del mismo fue hecho por el Dr. Silvestre Frenk.

El Dr. Muñoz Turnbull tomó la palabra para decir que desde hace muchos años ha usado estos medicamentos y que también usó la testosterona, pero produjo en general efectos indeseables, pero que tuvo gran uso y utilidad en los prematuros. Le llamó la atención el término de "subdesarrollados" que usó el Dr. Chávez Montes, no es un término que se use en pediatría, prefiere el de desnutridos o hipotróficos. También le llamó la atención el crecimiento logrado. En su experiencia la ganancia en peso es mayor que en la talla y este aumento puede sólo compararse al desarrollo normal. Por otra parte, debe vigilarse de cerca a estos enfermos aunque cree que se ha exagerado el peligro de su uso. El, en lo personal, prefiere usar norandrostenediona. La dosificación es variable y debe observarse cómo responde cada caso a una dosis determinada. Desde luego, está de acuerdo en que no se deben emplear las sustancias anabolizantes en mujeres embarazadas; se han señalado casos de desarrollo exagerado de los genitales en los dos sexos.

El Dr. Chávez Montes, al contestar dijo que supone que la frase del Dr. Frenk, que dice: "No puedo menos que endosar la caución que el autor recomienda", quiere decir que está de acuerdo con él. En cuanto a lo dicho por el Dr. Muñoz Turnbull: hipotrofia y subdesarrollo quieren decir lo mismo, un término con raíces griegas y el otro con raíces latinas.

La sesión se levantó a las 9 horas y 25 minutos, asistiendo a ella los académicos: Aguilar, Alvarez Bravo, Arias, Arreguín, Arroyo Güijosa, Barroso, Barroso Moguel, Castelazo Ayala, Castro, Coqui, Chávez Montes, Durazo, Fernández del Castillo, Fonte, Frenk, Fuentes, Gómez Mont, González Ochoa, Gutiérrez Murillo, Jiménez, Maisterrena, Méndez Daniel, Muñoz Turnbull, Nieto Roaro, Núñez Andrade, Paullada, Pérez Cirera, Pliego Díaz, Prado Vértiz, Quijano Narezo, Rivera Alfonso, Robles Gil, Rojas, Ruiloba, Salas Martínez, Soberón, Sodi Pallares, Solís Manjarrez, Somolinos, Torres Estrada, Treviño Zapata, Velasco Suárez, Villarreal, Zalce y Zamudio Villanueva.

NOTICIERO

Congreso del Centenario de la Academia Nacional de Medicina. Del 30 de abril al 6 de mayo, se llevó a cabo el Congreso con que la Academia Nacional de Medicina celebró su primer centenario de vida ininterrumpida. La sesión solemne de apertura se efectuó con la asistencia del Sr. Lic. Adolfo López Mateos, Presidente de la República, y con la de distinguidos miembros de su Gabinete y del Cuerpo Diplomático. Durante esa sesión se pronunciaron conceptuosos discursos por el Rector de la Universidad Nacional, Dr. Ignacio Chávez, expresidente de la Corporación, por el Dr. Alfonso Alvarez Bravo, Presidente del Comité Organizador y expresidente de la Academia y por el Dr. Demetrio Sodi, Presidente de la Academia, habiéndose dado cuenta a los presentes de los saludos y homenajes que varias universidades y academias enviaron con sus representaciones a este magno evento, y al terminar el acto, el señor Presidente de la República inauguró la exposición científica y técnica.

El mismo día por la tarde se iniciaron las actividades científicas que se desarrollaron sin interrupción hasta el día 6 de mayo a las 14 horas, y sólo hubo qué lamentar la ausencia de uno de los conferenciantes y de 4 de los ponentes en la sección de trabajos y coloquios.

El día 6 de mayo a las 14 horas se entregó a los participantes el primer tomo de la obra conmemorativa que contiene los trabajos del Congreso y otros, pedidos por invitación, así como un faccímil de la medalla de bronce acuñada para hacer perdurable esta celebración.

La noche del 6 de mayo en forma solemne y bajo la presidencia del señor Dr. José Alvarez Amézquita se clausuró el Congreso, y durante la ceremonia se entregó a los ex-presidentes una medalla de oro en señal de reconocimiento por su labor en pro de la Academia. En lo social todos los actos estuvieron a la

altura de la celebración culminando éstos con una cena de gala que tuvo lugar en el Palacio de Minería la noche del 6 de mayo.

El 18 del presente mayo se puso a la venta la estampilla postal conmemorativa de este centenario, la cual se imprimió por acuerdo expreso del Sr. Presidente de la República y, clausurados los trabajos, la exposición científica y técnica quedó abierta al público hasta el día 24 de este mismo mes de mayo.

La celebración de este Congreso dejará sin duda alguna un grato recuerdo en el ánimo de todos los participantes y la Gaceta se complace en felicitar muy cordialmente a todos los organizadores.

* * *

El Día Mundial de la Salud, como en otros años, fue celebrado en esta capital por iniciativa de la Secretaría de Salubridad y Asistencia habiendo concurrido a la ceremonia representaciones de diversas instituciones oficiales, entre las cuales se contó la de la Academia Nacional de Medicina, integrada por los doctores Demetrio Sodi Pallares (Presidente de la Corporación), Antonio González Ochoa, Daniel Méndez, Ubaldo Roldán y Carlos Zamarripa Torres.

* * *

Al Dr. Ignacio Chávez, distinguido miembro de la Academia y Rector de nuestra Universidad le ha sido conferido el título de Doctor Honoris Causa por la Universidad de Carolina de Praga, que está considerada como una de las más antiguas y prestigiadas casas de estudio en el viejo mundo. La Gaceta Médica de México felicita muy cordialmente al Dr. Chávez por distinción tan merecida.

* * *

El Dr. Carlos Véjar Lacave, dinámico académico de número, ha sido designado por nuestro gobierno Embajador de México en Finlandia. El nuevo representante de México en aquel país se hizo ya cargo de nuestra Embajada habiendo arribado a Helsinki el día 19 del presente mes.

* * *

Homenaje a la Academia Nacional de Medicina. Entre los homenajes que a la Corporación le fueron tributados con motivo del Primer Centenario de su fundación, es de mencionarse la sesión-comida que el Club Rotario de la Ciudad de México le dedicó el día 19 del actual, a la cual concurrieron destacadas personalidades del mundo médico, habiendo hecho uso de la palabra en esa convivialidad, por parte de la Academia, su Presidente Dr. Demetrio Sodi Pallares así como el Dr. Germán Somolinos D'Ardois.

* * *

El VIII Congreso Nacional de Ortopedia se reúne en esta capital del 24 al 30 del presente mes, participando en él no sólo médicos que cultivan esta especialidad en el país, sino también personalidades del extranjero, cuya experiencia personal será sin duda alguna de gran provecho para México por el intercambio de ideas que durante el curso de la celebración se desarrollen.

* * *

Nuevos Académicos. A propuestas que al efecto en su oportunidad se hicieran y previo dictamen reglamentario sobre el particular, fueron aceptados como miembros de número de la Academia Nacional de Medicina el día 13 del presente mes los doctores Lázaro Benavides en la Sección de Enfermedades Tropicales; Agustín Caso, en la de Psiquiatría; Raúl Cicero en Neumología; Félix Córdoba en Inmunología y Alergología; José A. García Reyes en Medicina Interna; Carlos Guzmán Flores en Biofísica; Roberto Vargas Echeverría en Farmacología y Honorato Villa en Estomatología. La Corporación recibirá a estos nuevos académicos en Sesión Solemne que tendrá lugar en su Salón de Actos el día 3 del próximo mes de junio.

* * *

La Asociación Mexicana de Acción contra la Lepra, A. C., ha renovado sus cuerpos directivos para el bienio de 1964-1966 en la siguiente forma: Para Junta Directiva, Dr. Fernando Latapí, Presidente; Dr. Amado Saúl, Suplente; Dr. Pedro Lavalle, Vicepresidente; Dr. Eduardo Castro, Suplente; Dr. Salvador Vargas, Secretario; Dr. Miguel Angel Asomoza, Suplente; Dra. Guadalupe Ayala, Prosecretario; Dra. Yolanda Ortiz, Suplente; Srita. Concepción Pérez Castro, Tesorero; Sra. Dolores P. de Malacara, Suplente. En el Comité Consultivo: Dr. Salvador González Herrejón, Lic. Francisco Vázquez Pérez, Lic. Alfredo Porraz y Sr. Cláudio Erard. En el Comité de Vigilancia: Dr. Héctor Quijano Méndez y Sra. Clara G. de Pérez Sandi (Propietarios) y Dr. Javier Romo Díez y Srita. Esther Pérez Castro (Suplentes).

* * *

La Sociedad Mexicana de Otorrinolaringología, designó nueva Mesa Directiva, la cual quedó integrada en la siguiente forma: Presidente Honorario, Dr. Daniel Gurría Urgell; Dr. Rubén Mingramm C., Presidente; Dr. Isaías Balanzario, Vicepresidente; Dr. Rolando del Rosal, Secretario; Dr. Ramón Ruenes, Tesorero; Dr. Antonio Rodríguez, Primer Vocal; y Dr. Eduardo Montes de Oca, Segundo Vocal.

* * *

El Dr. Clemente Robles Castillo fue distinguido con un diploma alusivo que le fue entregado el día 7 del presente mes, por la Sociedad Médica del Hospital General por su brillante actuación como Director de ese nosocomio, en la ceremonia de toma de posesión de nueva Mesa Directiva que dicha Sociedad llevó a cabo en esa fecha.

* * *

La Academia Nacional de Estomatología, renovó su Mesa Directiva a últimas fechas en la siguiente forma: Presidente, Dr. Ignacio Reynoso Obregón; Vicepresidente, Dr. Samuel Fastlicht; Secretario General, Dr. Manuel Valdeerrama Herrera; Tesorero, Dr. Guillermo S. Gamboa y Secretario de Actas, Dr. Javier Sánchez Torres

* * *

El Hospital de Gineco-Obstetricia Número 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social ha organizado una Jornada Médica con motivo de su segundo aniversario, que tendrá lugar del 7 al 9 de este mes de mayo. Esta reunión estará constituida por mesas redondas, discusiones coordinadas y trabajos libres en los cuales participarán personalidades de relieve tanto nacionales como extranjeras. La Academia Nacional de Medicina estará representada en el evento de referencia por miembros de las secciones de Ginecología y Obstetricia, Endocrinología, Pediatría, Anestesiología, Cirugía General y Fisiología.

* * *

La XVIII Reunión Reglamentaria de la Asociación de Investigación Pediátrica, A. C. del Hospital Infantil de México, tendrá lugar los días 5 y 6 de junio próximo en la Ciudad de Cuernavaca, Mor. En ella se presentarán trabajos sobre: "Sensibilidad a nueve antibióticos, incluyendo la rifamicina SV, de 213 cepas de *Staphylococcus aureus* aisladas en la ciudad de México", "Sensibilidad in vitro de *Staphylococcus aureus* a 12 antibióticos y comparación de 2 métodos". "Estudio de la sensibilidad a los antibióticos de los gérmenes Gran negativos aislados durante el año de 1953 en el Hospital Infantil.

* * *

Homenaje a los Dres. Enrique Cabrera y Everardo Ramírez López. La Academia Nacional de Medicina rendirá homenaje a la memoria de los socios numerarios Dres. Enrique Cabrera y Everardo Ramírez López, el día 17 del próximo mes de junio durante la sesión que se celebrará en esa fecha, en la cual los académicos Dres. Felipe Mendoza y Manuel Quijano harán el elogio de tan distinguidos académicos.